
 

 

Dans cette édition de notre Bulletin 
Général, nous sommes encouragés à 
rester focaliser sur les objectifs 
missionnaires que notre fondateur avait 
pour notre société. Prenons le temps de 
nous remettre personnellement en 
question en réfléchissant sur l’article de 
Hans Kwakman sur le P. Jules Chevalier 
prévu pour cette édition de notre bulletin.  

En célébrant le 111ème 
anniversaire de la mort de notre 
Fondateur, il nous est rappelé que nous 
sommes marqués en cette période de 
l’histoire par le charisme missionnaire et 
la spiritualité du cœur qui animent notre 
action envers tous ceux qui ont besoin du 
Cœur de Jésus comme un remède aux 
maux de notre temps. 
Comme nous le rappelle Hans Kwakman, 
nous sommes responsables de la 
formation et de l’éducation des jeunes, 
des laïcs, de nos jeunes en formation et 
de nous-mêmes, pour atteindre la grâce 
d’être considéré par le Seigneur comme 
Missionnaires du Sacré-Cœur. 

Outre cet article, qui pourrait être utiliser lors des célébrations du 21 octobre, nous voulons 
continuer à informer nos membres, nos jeunes en formation, ainsi que les membres de la famille 
Chevalier, des activités de l’Administration Générale lors de nos visites à travers le monde. En ce 
qui nous concerne, nous garderons vivante la flamme de notre charisme et de notre fraternité où 
que nous soyons, en partageant nos expériences et en soutenant chaque confrère et chaque 
mission. 

Nous sommes également heureux de partager le rapport de la dernière réunion sur la Justice, 
la Paix et l’Intégrité de la Création, organisée par Cor América à Quito en juillet dernier. Cet article, 
écrit par Sœur Carolin (Missionnaire du Sacré-Cœur), devrait nous permettre de rester centrer sur 
notre objectif qui est de trouver des solutions pour le monde dans lequel nous vivons. 

J'espère que vous apprécierez à leur juste valeur les nouvelles que nous sommes heureux de 
partager avec vous ainsi que partager avec chacun la joie d'être MSC. 
Désirant rester unis et en communion dans la célébration du jour de notre fondateur, prions les uns 
pour les autres. 

Par Humberto Henriques, MSC 



 

 

CHAPITRE PROVINCIAL DES USA 

Nouvelle Provinciale et équipe du Conseil 

P. Abzalón, MSC 
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Le chapitre provincial des USA a eu lieu du 
18 au 22 juin. L'environnement et déroulement du 
chapitre ont été très positifs. Le mot qui revient à 
mon esprit et dans mon cœur pour définir cette 
expérience c’est «multiculturalisme», une 
nouvelle configuration du concept de «province 
MSC». Il s’agit d’un groupe de missionnaires de 
différentes parties du monde qui vivent la mission 
et font face à ses défis dans ce territoire 
multiculturel des États-Unis. 

En tant que Congrégation MSC, nous 
sommes en chemin de découverte des 
expériences interculturelles, interprovinciales et 

donc multiculturelles. Par conséquent, l'un des 
thèmes centraux du Chapitre était le 
discernement sur la manière de continuer à être 
une province multiculturelle avec comme priorité 
la mission et non pas seulement les ministères 
paroissiaux. Un chemin à valoriser a commencé 
plus ou moins depuis 2011, mais les capitulaires 
ont pris conscience de la nécessité de mettre à 
jour les documents et de traiter des questions 
telles que: le ministère des vocations, la priorité 
de la mission, la diversité des ministères , 
communication interne, etc. 

Ensuite, nous avons vécu le processus 

d'élection du nouveau provincial en la personne 

de Richard Kennedy et la configuration du 

Conseil provincial pour les trois prochaines 

années. Dans le même élan, nous remercions 

Raymond Diesburg pour son service de 

leadership durant neuf ans. Nous prions pour que 

ce nouveau "visage multiculturel" de la province 

des MSC se poursuive. Que des obstacles, ils 

puissent faire des moyens pour la mission. (J. 

Chevalier)  

PHOTOS DE LA VISITE DE POLCE EM PAPOUASIE NOUVELLE 
GUINÉE ET UNION PACIFIC 



 

 

VISITE A LA PROVINCE DE COREE 
La région de la Corée des MSC des 

Philippines est devenue cette année une province 
à part entière. Cela signifie qu'ils devaient 
organiser leur premier chapitre provincial pour 
discerner comment accomplir leur mission en 
tant que province et remplir le mandat du 
Chapitre en élisant leur propre Supérieur 
provincial et son Conseil. J'ai eu le privilège 
d'être présent à ce chapitre, de rencontrer nos 
confrères et voir leurs lieux de ministère. 

J'ai été accueilli à l'aéroport de Séoul par 
Matthew Park, MSC (Provincial) et Michael In-
Jun Cho, MSC (Secrétaire adjoint). Leur accueil 
fraternel était révélateur de l'hospitalité dont j'ai 
fait l'expérience dans toute la province. 

À la maison provinciale, j'ai rencontré 
Matthew, Ludovico, 
Michael, Juanito, 
John et Benedict Lee, 
ainsi que Regina, la 
cuisinière et son 
époux Joseph, 
bricoleur et homme à 
tout faire. Avec 
Matthew et Ludovico, 
je suis allé dans les 
locaux de l’ancien 
noviciat de Paju. Le  
noviciat coréen est 
actuellement 
combiné avec celui 
des Philippines et du 
Vietnam au nord de 
Manille. Pendant la soirée, nous avons marché 
aux alentours de la ville de Séoul. Il y a un triste 
mémorial pour les centaines d’élèves, 
particulièrement des écoliers, qui ont perdus la 
vie lors de la catastrophe de Sewol Ferry il y a 
quatre ans. Le lendemain, nous avons eu une 
rencontre à Ganghwa avec le scolasticat 
Gyeongin des MSC et la maison de retraite, avec 
le magnifique Sanctuaire de Notre-Dame du 
Sacré-Cœur. Dans la soirée, le comité 
préparatoire du chapitre provincial s'est réuni. 
J'ai pris le train à grande vitesse KTX qui roule à 
300 km/h, de Séoul à PyeongChang, dans l'est 
montagneux, où nous avons eu une rencontre 
avec les GangWon MSC à la maison de retraite 
BongPyeong. La chapelle est magnifique dans sa 
simplicité. La culture coréenne met l'accent sur 
l'harmonie et l'équilibre. La vie ici est mieux 
représentée par des cercles plutôt que des carrés, 

des mouvements plutôt que des inertie. Nous 
avons reçu un accueil chaleureux de John Chai, 
John Hwang et Augustine. Tout au long du week
-end, nous avons visité la communauté de 
GyeongSang à Ulsan, Yangsan et Pusan, ainsi 
que les sœurs MSC à Pusan. Nous avons 
rencontré Gaspar Lee, Thomas Khan et Dominic 
et nous avons visité les deux maisons MSC pour 
les garçons sans-abri à Ulsan et une à Yongsan. 
Nous avons eu un temps de partage avec les 
garçons et le personnel. À Pusan, nous avons 
rencontré Joseph Kim, aumônier des Sœurs 
MSC. La provinciale coréenne, Sr. Gregoriana, 
MSC  nous a fait visité leur centre spirituel à 
Central Pusan. De retour à Séoul, nous avons 
visité EomMaNe, notre centre pour enfants 

handicapés, où Fransisco 
dirige une équipe engagée. 
Le premier chapitre 
provincial s’est ouvert le 
lundi. La province avait été 
officiellement érigée le 28 
avril 2018. Le mercredi 27 
juin, le P. Benedict Ko MSC 
a été élu supérieur 
provincial. Nous le 
félicitons ainsi que la 
communauté coréenne et 
prions pour lui. Nous 
remercions le Père Matthew 
Park MSC pour son 
leadership exceptionnel au 
cours des six dernières 

années. Nous félicitons également le nouveau 
Conseil provincial; Le père Paul Kim, le frère 
Gaspar, le père Balthasar et le père Mikaele MSC 
(qui est également le secrétaire provincial). Le 
Chapitre s'est conclu par une liturgie de mise en 
marche. 
Après le Chapitre, nous avons eu une rencontre 
avec le groupe de Laïcs MSC de Séoul qui, sous la 
direction de Balthasar, compte environ 
cinquante personnes. Le lendemain j’étais avec 
Juanito qui exerce un ministère dans un hôpital 
de Séoul. Ignazio qui souffre de la maladie de 
Parkinson est depuis deux ans un patient de cet 
hôpital. Que Dieu continue à bénir le ministère 
et la vie communautaire de nos confrères de la 
Corée du Sud. 

P. Chris Chaplin, MSC 
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VISITE DE L´UAF 

Le 4 juillet, André Claessens s’est rendu en Belgique pour des vacances de trois semaines. Le 
2 août, il est parti au Congo-Kinshasa où il a passé tous le mois pour rendre visite aux confrères de 
ce large district de l'UAF. Au début, il traversa le fleuve Congo et se rendit au Congo Brazzaville, en 
compagnie de l'économe du district Grevisse Bokuma, pour rendre visite aux confrères vivant dans 
la paroisse de Saint Ambroise de Nkozo, un quartier en expansion à la périphérie de la capitale. 
Cette zone est devenue récemment une paroisse indépendante et elle a été confiée au MSC. 
Jusqu'en 2017, nous n’y étions pas présents, mais nous avons accueilli quelques jeunes venant du 
pays. 

De retour à Kinshasa, un petit avion le déposa le 9 août à Boende dans la région de 
l'Équateur, près de la rivière Tshuapa, pour une visite d'une semaine dans le secteur de la Tshuapa. 
C’est là que deux parmi les MSC belges travaillant dans le pays exercent leur ministère pastoral 
avec quelques membres africains de l’UAF. La mission de Saint-Martin et son arrière-pays s’étant 
sur 200 hectares (2x la surface de la Belgique). D’autres MSC travaillant dans les missions de 
Bolukutu et de Yalusaka dans le diocèse voisin Bokungu-Ikela sont venus avec leurs 
impressionnantes motos Yamaha jusqu'à Boende pour rencontrer André en raison du peu de temps 
disponible et des routes impraticables dans la brousse. Le supérieur district P. Dieudonné Kenda, 
qui a visité cette région reculée, s’est rendu avec eux pour qu’une rencontre de la plupart des 
confrères du secteur puisse avoir lieu à la mission de Saint-Martin où tous pouvaient partager leurs 
joies et leurs projets tout en se réjouissant des retrouvailles fraternelles. 

Le jeudi 16 avril, un autre avion a transporté André et Dieudonné à Mbandaka pour une courte 
visite car le 18 ils devaient retourner à la capitale Kinshasa. Malheureusement, dès son arrivée à 
Mbandaka, André a dû se rendre à l'hôpital pour des soins. Il fut le premier patient du tout nouveau 

bâtiment de l'hôpital Jules Chevalier des Filles de Notre Dame du Sacré-Cœur. La rencontre avec 
les confrères africains et un confrère belge travaillant et vivant à Mbandaka était donc très brève. 
Samedi après-midi, il a pu continuer son voyage et il est retourné à la 3ème rue de Limete où se 
trouve la résidence du supérieur du district et où tous les confrères qui arrivent dans la capitale pour 
une raison ou une autre trouvent l'aide nécessaire à leur séjour. 

Le dimanche 19 était un jour de fête pour le district parce que neuf jeunes novices finissaient 

leur noviciat à Kimwenza et célébraient leur première profession! Beaucoup de confrères et d ’autres 

participants (membres de la famille, amis) de toute la ville sont venus à cette joyeuse célébration et 

>>> 
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P. Andre Claesens, MSC 
P. Humberto Henriques, MSC 

VISITE AU PARAGUAY 

 

En janvier de l’année prochaine (2019), 
ce sera les 20 ans de la mission au Paraguay. 
Elle débuta avec le désir des MSC de la 
Province espagnole d'avoir un autre pays de 
mission en Amérique et avec la nomination du 
Cardinal Bergoglio, archevêque de Buenos 
Aires - aujourd'hui le pape François - pour la 
région du Paraguay. 

Actuellement, la mission compte 3 MSC 
de la province espagnole (Toni, Rafael et 
Sérgio) et deux MSC de l'Union de l'Inde 
(Kumar et Anthony). Ils sont présents dans 3 
paroisses: Saint Pie X (à Asunción); Sainte 
Thérèse D'Avila (dans la ville de Bertoni) et 
Saint Sophrone (dans la ville de Yeros). En 
plus des 5 MSC qui résident au Paraguay, il y 
a cette année un jeune en formation (Cristiam) 
au noviciat au Brésil. 

Au mois de juin, pendant mon séjour 

parmi eux lors de cette première visite, nous 

avons eu des journées de partage avec ces 

MSC. J'ai eu l'occasion d'assister à leur 

réunion communautaire mensuelle où nous 

avons pu échanger sur diverses questions. J'ai 

aussi eu l'occasion de faire une visite dans  les 

3 paroisses où nous sommes présents et ainsi 

connaître un peu mieux leur travail. Je 

remercie les confrères du Paraguay pour leur 

accueil chaleureux.  
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>>>  
ils ont été témoins de cet engagement que le P. 

André a accepté au nom du Supérieur Général, 

qui avait envoyé ses félicitations et ses meilleurs 

vœux. Quatre autres jeunes ont fait leur entré au 

noviciat ce jour-là, avec comme 

accompagnateurs le père Jonas Mouchi 

(Cameroun) qui a succédé au précédent maître 

des novices P. Bruno Kuen (Autriche, 1936) et 

Fr. Paul Tenda (RD Congo) qui a travaillé 

pendant 16 ans dans le district du Sénégal. 

Cet événement joyeux a également été 
l'occasion d'exprimer une profonde gratitude au  
P. Bruno pour toutes les fois où depuis 1985, il 
avait été impliqué dans le noviciat en tant que 
maître des novices ou socius. Dans notre UAF, 
le P. Bruno est vraiment un "monument". Il avait 
commencé par des études pédagogiques en 
1964 à l'Université Lovanium de Kinshasa. Après 
ses vacances, il retournera au noviciat en tant 
que socius. 

Le samedi 25 le P. André a assisté à la 
recollection des enseignants de notre collège 
Notre Dame du Sacré-Cœur à Matete. Il a 
partagé avec eux des idées et visons 
importantes du dernier Chapitre Général des 
MSC. Le dimanche matin, il a présidé 
l'eucharistie dans notre grande paroisse Ste. 
Marie Madeleine de Matete. Ses derniers jours 
ont été marqués par une visite au pré-noviciat à 
Righini, une participation à l'assemblée des MSC 
de la région de Kinshasa et à la réunion du 
conseil du district. Il a quitté le pays le 30 pour la 
Belgique, où il a pris le train pour Münster afin 
d'être présent au chapitre de la province 
d'Allemagne du Nord qui se déroulait à partir du 
2 septembre. La dernière fois qu'André a visité le 
district, c'était en 2006 en tant que provincial des 
MSC belges qui ont commencé à travailler au 
Congo en 1924. Nos confrères de l’UAF ont déjà 
entamé les préparatifs pour la célébration du 
centenaire de cette présence des MSC. Ils sont 
aussi inquiets par rapport aux résultats des 
prochaines élections présidentielles promises en 
décembre prochain. Merci à tous pour votre 
hospitalité, votre vie de missionnaire dans des 
circonstances difficiles et vos échanges 
fraternels. 



 

 

VISITE AU CANADA 

"Quelque chose 
de nouveau est en 
train de naître" ou 
mieux dit: "nous 
sommes appelés à 
donner naissance à 
quelque chose de 
nouveau". Chaque 
processus de vie 
implique de mourir 
pour quelque chose qui 
cède la place à 
quelque chose de 
nouveau. Ce sont les sentiments que je partage 
avec vous tous, après avoir visité le MSC qui 
vivent au Canada. Après tant de décennies de 
présence pastorale et éducative; d'envoi des 
missionnaires en République Dominicaine et au 
Mexique, le moment est venu de repenser le 
futur ici même si nous ne le percevons toujours 
pas clairement, mais en tant qu'instruments du 
Royaume de Dieu, nous pouvons découvrir la 
voie à suivre. 

Après avoir vécu un merveilleux 
engagement missionnaire, il y a aujourd'hui un 
groupe des MSC vivant dans la ville de Québec 
dans deux communautés. La plupart d'entre eux 
vivent leur retraite bien méritée mais toujours 
ayant vivant en eux l'esprit missionnaire. Il y a 
une communauté MSC à l'intérieur du Québec 
où deux MSC de la République Dominicaine et 
un d'Haïti sont une présence prophétique dans 
une grande paroisse rurale. Un MSC alterne son 
travail missionnaire entre le Nicaragua et la ville 
de Québec. Et à Montréal, il y a quatre MSC du 
Canada et deux de l'UAF qui vivent tous une 
diversité de ministères. Il y a aussi un membre 

de cette 
province qui 
travaille au 
Portugal. La 
grâce de Dieu a 
permis à 
certains de ceux 
qui vivent en 
République 
Dominicaine et 
au Mexique 
d’être présent 
durant mon 

séjour là-bas. 
Chacun fait de son mieux pour maintenir la 

présence prophétique des MSC dans cette 
réalité difficile et sécularisée du Québec. Il y a 
beaucoup 
d'idées et de 
projets pour 
l'avenir. Nous 
espérons que 
les processus 
de 
discernement 
pourront être 
suivis afin que 
la vie qui 
germe 
aujourd'hui au 
Canada puisse 
s’éclore. 
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VISITE EN EQUATEUR 

P.  Abzalón, MSC 

La mission actuelle en Équateur a débuté en 1996 en tant que mission interprovinciale des 
trois provinces du Brésil (São Paulo, Rio de Janeiro et Curitiba). Les trois premiers MSC qui se sont 
rendus en Équateur venant trois provinces furent: Antônio Carlos (province de São Paulo); Aílton 
Izaías (Province de Rio de Janeiro); et Moacir Figueiredo (province de Curitiba). 

Actuellement, la mission compte 8 MSC à savoir: de la province de Curutiba, les Équatoriens 
Marcelo et Gabriel et les Brésiliens Moacir, Cicero et Zequinha; de la province de Rio de Janeiro, 
Aílton Izaías; de la Province d'Indonésie, Manu, Paco et Ricardo. En dehors de ceux-là, il y a encore 
José Luiz Ruiz, un Équatorien, profès temporaires, qui fait un processus de discernement à Curitiba. 

>>> 



 

 

P. Humberto Henriques, MSC 

>>> 
En juillet, lorsque j'étais en Équateur, j'ai visité les 
quatre paroisses (Saint Thomas et Saint Joseph 
de Chilibungo à Quinto, Saint François à Tixán et 
Saint Dominique de Guzman à Chunchi) et la 
Maison de formation. Le groupe missionnaire 
présent dans la mission de l'Équateur porte la 
marque de l'internationalité et de l'interculturalité, 
puisqu'il est actuellement composé de membres 
de 3 nationalités (équatoriens, brésiliens et 
indonésiens). 
Durant ces années de mission, les MSC en 
Équateur ont réussi à former un bon groupe de 
laïcs qui font maintenant partie de la famille 

Chevalier. Ils sont toujours en contact avec les MSC pour la formation, les besoins et le partage. 
Félicitations aux missionnaires de l’ Équateur pour leur force missionnaire. 
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COURS DE SPIRITUALITE (COR AMERIQUE) A QUITO 

Le cours avait pour objectif le renforcement dans la spiritualité du cœur source de vie pour 
que, en tant que famille Chevalier, nous soyons des bâtisseurs de justice, de paix et que prenons 
soin de la création. La méthodologie utilisée était celle de l’Amérique latine: Voir, Juger et  Agir. 

Le nombre de participants variait entre 40 et 45. La richesse interculturelle était visible avec 11 
pays dont l'Inde, l'Indonésie, la République dominicaine, le Brésil, le Paraguay, l'Argentine, le Pérou, 
l'Équateur et le Salvador entre autres. 

Le dimanche 15, notre partage en tant que famille Chevalier a débuté par un déjeuner 
organisé par les Laïcs et les MSC de l’Équateur dans la Maison de formation. 

Les thèmes proposés pour notre réflexion durant ces 10 jours étaient les suivants: 
Le 16 (VOIR) - Pour cette partie, Sr. Margarita, MSC et Lic. Boris Tobar ont animé la session. 

Ils ont tous les deux présenté la réalité de l’Amérique latine en mettant l’accent sur l’un ou l’autre 

pays.              >>> 



 

 

>>> 
Le 17 (VOIR) - Nous avons continué la 

réflexion avec Carlos Man-Ging, SJ, qui s'est 
penché davantage sur l'aspect de justice 
compris comme miséricorde. Ainsi, nous avons 
examiné la crise écologique, la pauvreté et 
l’Église, éclairées par Laudato Sí et le chant 
d’espérance du Magnificat, comme itinéraire 
spirituel pour tous les disciples missionnaires. 

Le 18 (VOIR) - Nous étions entretenus par 
une équipe de jeunes du REPAM (Réseau 
Ecclésial Panamazonien), qui nous a fait 
prendre conscience de la situation de 
l’Amazone, où nous sommes tous co-
responsables de sa survit ou de son extinction. 
Ils nous ont expliqué qu’il y a une connaissance 
très limitée sur 
l’importance du 
biome ou de 
l’écosystème 
amazonien en 
tant que 
système vivant, 
en tant 
qu’organisme 
vital pour 
l’avenir de la 
planète. C’est 
un regard 
folklorique qui 
est toujours 
porté sur 
l'Amazone. 

Le 19 
(JUGER) - P. 
Mario, MSC 
nous a éclairés 
avec la Parole de Dieu en nous invitant à 
adapter notre vie au Projet des Béatitudes qui 
nous aidera à vivre dans la construction de la 
paix. 

Le  20 (JUGER) - Fr. Marvin, MSC a 
animé la journée en faisant une synthèse sur 
comment juger et ainsi, clarifier et renforcer les 
concepts qui nous ont aidé pour le travail sur 
l’AGIR. 

Le 21 - Samedi 21, nous avons eu une 
belle journée de visites. Nous étions 
littéralement au centre du monde et au centre 
historique. Nous avons visité la basilique 
nationale où les MSC sont arrivés en 1874. Le 
rêve du père Chevalier est devenu réalité avec 

la présence non seulement des MSC, mais aussi 
des laïcs MSC de l’Équateur. 

Les 22 et 23 - Nous avons eu deux jours 
de retraite silencieuse. Le père Valentim, MSC 
l’a animé. Le thème de la retraite était centré sur 
le martyr chrétien. C’étaient des jours très 
profonds de questionnement, car dans l’un des 
entretiens il a souligné: "Le martyr regarde 
comme Dieu regarde, la mission est la mission 
de Dieu et n’ont pas ma petite mission ... Suis-je 
dans la mission de Dieu?" "Ou dans la mienne?" 

Les 24 et 25 (AGIR) - Au début, nous 
avons eu la présentation de l'expérience de 
travail de Sr. María, MSC à ISDEN (MSC 
Cristoforis Deneke Health Institute). Plus tard, 
nous avons poursuivi la phase de l’«action», qui 
impliquait des dimensions personnelles et 

communautaires 
en tant que famille 
Chevalier. Nous 
avons terminé en 
créant l'équipe 
JPIC de notre 
famille Chevalier 
pour les 
Amériques, 
composée de : P. 
Messias Oliveria, 
MSC, Sr. Diva de 
Carvalho, 
FNDSC, Sr. María 
Van der Linde, 
MSC et Olguita 
Garcia. 
Enfin, nous avons 
terminé le 25 avec 
la messe de 
clôture présidée 

par le Père Humberto, MSC (Membre du Conseil 
Général des MSC), qui nous a aidés, d’une 
manière simple et profonde, à dire au revoir à 
l’expérience vécue au cours de ces journées, et 
en nous invitant à nous rappeler qui nous 
sommes en tant que Famille Chevalier, et ainsi 
être la présence du Cœur de Dieu dans notre 
monde. 

Merci  Seigneur pour l'expérience d'être 
frères et sœurs dans ce cheminement. Apprends
-nous à marcher avec confiance, les yeux fixés 
sur ton cœur, et à être courageux et à risquer 
pour la VIE. 

Affectueusement, 

Sr. Carolin, MSC 
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ÉQUIPE DU COR AMERIQUE 



 

 

Il est difficile de 
résumer en quelques 
mots toute l'expérience 
vécue au cours de la 
visite dans la majorité 
des communautés MSC 
d’Australie, mais surtout 
par la rencontre 
personnelle avec 
chaque MSC. 
J'ai pu constater 
qu'après plus de cent 
vingt-cinq ans d'histoire, 
notre congrégation 
MSC continue d'être 
une force et une 
présence ecclésiale, 

sociale, éducative et morale dans ce pays / continent, même au cœur des moments difficiles de la 
vie ecclésiastique. Il y a beaucoup de défis à relever et, en tant que province, ils le font avec 
courage et efficacité. 

En visitant les différentes missions, je peux partager avec vous qu’il y a une grande histoire 
des MSC. Dans certains lieux comme le diocèse de Darwin (Wadeye, île Bathurst, Daily Rivers), je 
pouvais remarquer et sentir les racines MSC dans un territoire aussi vaste. Plus ou moins depuis 
1905, les MSC ont donné leur vie pour le bien de nos frères autochtones/aborigènes. Ils sont aussi 
présents à Sydney, à Canberra, à Adélaïde, à Toowoomba, à 
Douglas Park et à Melburne, pour ne mentionner que les 
communautés que je pourrais visiter. J'ai trouvé des MSC qui 
s'efforcent de faire connaître la spiritualité du cœur de Jésus 
dans les écoles, par le biais des laïcs et de certains MSC. Les 
jeunes de nos écoles et de nos pensionnats luttent pour être le 
cœur de Dieu dans le monde d'aujourd'hui. De même, j'ai trouvé 
des MSC luttant pour que nos paroisses soient des lieux 
favorables à la vie, l'inclusion et le multiculturalisme. Douglas 
Park est comme une icône de: revitalisation, contemplation, 
prière, développement personnel, œcuménisme et beaucoup 
plus, proposition intégrée d'une nouvelle humanité engagée 
dans la réalité du monde d'aujourd'hui. En outre, les MSC sont 
aussi engagé dans le bureau des missions et des projets JPIC 
dans les différentes réalités et périphéries d’influence 
australienne. 

Je conclus en partageant l’espoir de l’équipe de direction 
provinciale qui pourrait avoir un nouveau réveil vocationnel dans 
cette province historique des MSC. Dans toutes les 
communautés visitées, en particulier à Kensington, à travers le 
dialogue avec nos aînés, j'ai confirmé à nouveau que le 
charisme des MSC est "quelqu'un" et non quelque chose, et il 
est possible de le vivre pendant de nombreuses années. 

De photos prises, je partage ces trois: deux d'entre elles 

avec les plus anciens de notre congrégation à travers le monde 

et l'une de nos missions dans le Territoire du Nord.  

VISITE EN AUSTRALIE 
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P. Abzalón, MSC 



 

 

ARTICLE 
LE PÈRE CHEVALIER ET LE MINISTÈRE DE LA FORMATION 

Par P. Hans KWACKMAN 

Les premières Constitutions MSC de 1877 expriment clairement les attentes de Chevalier à 

propos des MSC. "Les MSC sont appelés  à imiter les vertus du divin Cœur et à propager largement 

la connaissance et la vénération de ce Cœur". Ils doivent s'engager à vivre la Dévotion au Sacré-

Cœur de manière à devenir un remède efficace aux maux de leur temps. Selon Chevalier, le 

meilleur moyen de mener à bien cette mission est le ministère de la formation. Les cœurs affligés 

par l'indifférence vis-à-vis des commandements de Dieu et par l'égoïsme au vu des besoins des 

pauvres devraient être transformés en cœurs obéissants et attentionnés, tout en prenant le Cœur du 

Christ comme modèle. 

Pour atteindre cet objectif, Chevalier indique que les MSC eux-mêmes doivent en premier 

commencer un processus d'autoformation continu, tout en s'engageant "à acquérir une 

connaissance de la dévotion au Sacré-Cœur" au sens large tel que le concevait Chevalier lui-même. 

"Nous devrions certainement connaitre ce que nous sommes appelés à enseigner", dit-il. 

En outre, Chevalier définit comme l'un des "principaux objectifs" de la congrégation le 

ministère de la formation de la jeunesse. Il souligne "la sublimité d'une si grande mission", même si 

"la nature humaine peut souvent la trouver désagréable et peu attrayante". Après tout, dit-il "le bien-

être de la société civile et ecclésiastique dépend surtout de l'éducation chrétienne de la jeunesse." 

Dans les mêmes Constitutions, Chevalier déclare que la formation des prêtres diocésains et 

des laïcs associés peut se faire en développant des collections d’enseignements tout en donnant 

des retraites et en offrant des exercices spirituels. Pour que cela soit effectif, il a construit un grand 

centre à Issoudun. Après tout, les nombreuses salles ne devraient pas seulement servir de 

résidence à la communauté MSC, mais fourniraient également des installations pour un centre de 

formation et de retraite, comme cela en est le cas aujourd'hui. 

La première ébauche des Constitutions des Filles de Notre-Dame du Sacré-Cœur, rédigée en 

1874, stipule que l'éducation et la formation doivent être le ministère principal de leur apostolat du 

Sacré-Cœur. Par conséquent, leurs premières Constitutions publiées en 1874, précisent que les 

FNDSC feraient "une étude approfondie de la dévotion au Sacré-Cœur de Jésus et de Notre-Dame 

du Sacré-Cœur. Car il est essentiel qu'elles sachent elles-mêmes ce qu'elles doivent pratiquer toute 

leur vie et le transmettre aux autres." Chevalier considérait l'éducation chrétienne des filles comme 

la base de la famille chrétienne et le fondement même de la régénération de la société. 

Cependant, depuis 1876, le gouvernement républicain Français a pris des mesures contre 

l’enseignement dispensé par les congrégations en France. Ses règlements ont rendu impossible la 

mise en œuvre du ministère de formation comme objectif particulier des congrégations de Chevalier, 

du moins en France. 

Dans les Constitutions MSC de 1907, le ministère de la formation est toujours mentionné 

parmi les activités apostoliques chères à la Congrégation. Toutefois, dans la tradition missionnaire 

de la congrégation des MSC, un autre élément de l'esprit de Chevalier, également inclus dans les 

Constitutions MSC de 1877, a commencé à prédominer, à savoir que les membres "doivent être 

toujours prêts à entreprendre toute sorte de ministère apostolique". 

Les Constitutions MSC révisées de 1985 ne mentionnent que la formation interne des 

membres de la Congrégation elle-même. Rien n'est dit à propos de la formation sur notre spiritualité, 

aujourd'hui appelée spiritualité du cœur, en tant que ministère particulier et activité missionnaire. 

Pourtant, dans leurs dernières éditions des Constitutions, les Sœurs MSC et les Filles de Notre-

Dame du Sacré-Cœur se réfèrent encore explicitement à l’éducation et à la formation à la foi comme 

une des formes de leurs ministères apostoliques.  
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Mort du Père Fondateur (par P. Piperon) 
 

Cependant la maladie achevait rapidement son oeuvre de mort. On était au lundi 21, 

jour que Dieu avait choisi, dans les desseins de son infinie miséricorde, pour rappeler à Lui 

son fidèle serviteur. Le Très Révérend Père Meyer, Supérieur General, parti en hâte de 

Rome, était arrivé pendant la nuit à Issoudun. Dès la première heure, il accourut auprès du 

cher malade qui le reconnut et eut encore la force de le bénir. Le Très Révérend Père ne 

le quitta plus. Vers midi une crise fit craindre le dénouement fatal. Alors le R. 

Père Meyer fit prévenir tous les confrères, et avec eux, il récita les prières des 

agonisants. A partir de ce moment, les prières ne cessèrent plus auprès du lit d'agonie de 

notre Père. A trois heures, nouvelle crise, non moins douloureuse, dont triomphèrent encore 

les soins de l'infirmier. Ce furent les dernières souffrances. Depuis lors le vénéré malade 

demeura plus de deux heures dans un grand calme, et a peu près immobile, comme s'il eut 

dormi un paisible sommeil. Puis, comme une flamme qui manque d'aliment, il s'est éteint 

doucement dans le Seigneur. L’horloge marquait la demie de cinq heures et l'ange/us du soir 

sonnait a la paroisse. 

  
 

AMETUR UBIQUE TERRARUM COR JESU 

SACRATISSIMUN.  

IN AETERNUM! 
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Vous, membre de la Famille Cheva-

lier, pouvez également envoyer vos 

nouvelles à cette session de notre 

Bulletin. Envoyez un court texte 

avec une photo à l'adresse e-mail: 

msc.ebulletin@gmail.com 

Nous félicitons aussi les 

confrères qui ont fait leur 

profession perpétuelle dans 

plusieurs pays!  

En juin 2018, nous célébrons les vœux définitifs 
de trois de nos frères de l'Union du Pacifique: Marisi-
ale Weleca (Fidji), Gaberiele Dulunaqio (Fidji) et To-
kabwebwe Kiaman (Kiribati) de la paroisse Sainte-
Agnès, Samabula, Fidji. Félicitations à nos frères.  

Le 1er juin 2018, le cardinal Paul Poupard 
(président Emeretius du Conseil pontifical de la cul-
ture et président du jury) et l'ambassadeur de France 
auprès du Saint-Siège ont décerné la mention spéci-
ale Henri de Lubac à notre confrère Christian Mongay 
Nyabolondo (UAF). Il a reçu ce prix pour sa thèse de 
doctorat intitulée «Cosmopolitanisme juridico-
politique de la paix et de l'intégration cosmopolite: Je-
an-Marc Ferry et l'actualité de la proposition kantien-
ne». Félicitations au père Christian.  


